

martes, 5 de abril de 2022



[.https://idealex.press](https://idealex.press)

 [.https://www.facebook.com/idealisreports](https://www.facebook.com/idealisreports)

 [.https://twitter.com/idealex_press?s=20](https://twitter.com/idealex_press?s=20) 

[.https://cl.linkedin.com/company/idealis-reports](https://cl.linkedin.com/company/idealis-reports) 

[.https://www.youtube.com/channel/UC4Cfk085yBosz5](https://www.youtube.com/channel/UC4Cfk085yBosz5)

 [.https://open.spotify.com/show/1rudh58BY7hthfz68Hh](https://open.spotify.com/show/1rudh58BY7hthfz68Hh)

[.https://idealex.press](https://idealex.press) inicio [mercado legal](https://idealex.press/categoria/mercado-legal/) [internacional](https://idealex.press/categoria/internacional/) [opinión](https://idealex.press/categoria/opinion/) 
[universidades](https://idealex.press/categoria/universidades/) [legaltech](https://idealex.press/categoria/legaltech/) [reset](https://idealex.press/categoria/reset/) [biblioteca](https://idealex.press/categoria/biblioteca/)
[internacional](https://idealex.press/categoria/internacional/) [legaltech](https://idealex.press/categoria/legaltech/) [reset](https://idealex.press/categoria/reset/) [biblioteca](https://idealex.press/categoria/biblioteca/)

¿Cuáles son los cambios que la Convención Constitucional quiere introducir en el sistema judicial chileno?

Con un plazo perentorio a la vista, que podría extenderse por ley hasta julio próximo, la comisión de Sistema de Justicia, órganos autónomos de control y reforma constitucional, de la Convención Constitucional chilena, mandatada para la elaboración de una nueva Carta Magna para el país, avanza en sendas propuestas para el sector, algunas ya aprobadas por el pleno con más dudas que certezas.

 [Claudio Soto Coronado](https://idealex.press/author/clasoto/) - 5 abril, 2022

Claudio Soto
csoto@idealex.press

La actual Constitución de la República -de 1980 y reformada en 2005- contiene capítulos claves que dan vida al sistema jurídico actual, tales como, el Poder Judicial, el Ministerio Público y el Tribunal Constitucional, y sobre los cuales avanzan propuestas de reforma sobre las que deben votarse, sin que hayan acuerdos transversales en muchas de ellas.

Dentro de los más relevantes, por el impacto que tendrán en la fisonomía estructural del actual sistema, están la creación de una Corte Constitucional que reemplace al actual Tribunal Constitucional (TC); un Consejo de la Justicia, que tendrá a su cargo el nombramiento, gobierno, gestión, formación y disciplina de los magistrados; la creación de una Justicia Indígena; y la eliminación de la figura del fiscal nacional, para ser reemplazado por un Consejo Superior del Ministerio Público.

¿Qué hacer con el TC?

Uno de los temas que amplio debate ha generado es qué hacer con el actual Tribunal Constitucional. Se trata de un órgano que actualmente tiene, entre otras, la atribución de ejercer el control de constitucionalidad de las leyes, y de la inaplicabilidad de los preceptos legales cuya aplicación en cualquier gestión que se siga ante un tribunal ordinario o especial, resulte contraria a la Constitución.

La eliminación del TC, dada su actual composición política y su actuar en casos de relevancia nacional -como, por ejemplo, sobre el retiro de fondos previsionales- no ha dejado indiferente a nadie, por lo que se propone que pueda ser reemplazado por una Corte Constitucional como órgano autónomo encargado del control de la supremacía de la Carta Magna.

Esta nueva institución -señala la propuesta- estará conformada paritariamente, con criterios de plurinacionalidad y equidad territorial, por 15 juezas y jueces que durarán 9 años en sus cargos o hasta que cumplan 70 años. Un tercio de sus integrantes serán elegidos por el Congreso Nacional de una quina propuesta por el Consejo de Alta Dirección Pública; otro tercio, por la Presidencia de la República de una nómina propuesta por el Consejo de la Justicia; y otro tercio, elegido de entre los magistrados y magistrados del nuevo Sistema Nacional de Justicia.

La figura del Fiscal Nacional

En la actualidad, el Fiscal Nacional es la máxima autoridad del Ministerio Público, y de él depende la definición de los objetivos, políticas y planes institucionales, en materia de persecución penal pública, de gestión y asignación de los recursos humanos y materiales.

Se propone reemplazar esta figura -actualmente ejercida por el abogado Jorge Abbott- por la creación de un Consejo Superior del Ministerio Público, colegiado y paritario, que esté a cargo de la dirección del Ministerio Público y que estaría compuesto por siete personas. Este Consejo

artículos relacionados

[“Bufete de la impunidad”: corrupción en Guatemala](https://idealex.press/bufete-de-la-impunidad-corrupcion-en-guatemala/)
[.https://idealex.press/bufete-de-la-impunidad-corrupcion-en-guatemala/](https://idealex.press/bufete-de-la-impunidad-corrupcion-en-guatemala/)

5 días atrás
Escuchas telefónicas revelaron la existencia de una estructura criminal dirigida por un bufete de abogados que se dedicaba al soborno...

[Defensores públicos de Uruguay reclaman por “justicia para pobres”](https://idealex.press/defensores-publicos-de-uruguay-reclaman-por-justicia-para-pobres/)
[.https://idealex.press/defensores-publicos-de-uruguay-reclaman-por-justicia-para-pobres/](https://idealex.press/defensores-publicos-de-uruguay-reclaman-por-justicia-para-pobres/)

2 semanas atrás
Las deficientes condiciones de trabajo, la falta de profesionales y las largas jornadas serían obstáculos que llevarían al país a...

[¡No aburras a tu tribunal!](https://idealex.press/no-aburras-a-tu-tribunal/)
[.https://idealex.press/no-aburras-a-tu-tribunal/](https://idealex.press/no-aburras-a-tu-tribunal/)

2 semanas atrás
Elegir las ideas para entregar un relato acotado que mantenga la atención del tribunal; no exponer como si se leyera...

Superior, tendrá una duración de cuatro años, sin poder optar a la reelección.

Justicia indígena

El pleno de la Convención también aprobó la creación de un sistema judicial para los pueblos originarios que “conviva” con el sistema judicial común. Sin embargo, uno de los nudos a dilucidar será las materias de su competencia, como, por ejemplo, las penales entra las más controversiales.

Asimismo, se establece un principio de plurinacionalidad, pluralismo jurídico e interculturalidad que establece que cuando se trate de personas indígenas, los tribunales y sus funcionarios tendrán que adoptar una “perspectiva intercultural” en el tratamiento y resolución de las materias de su competencia.

Para esto, tendrán que tomar en cuenta “costumbres, tradiciones, protocolos y los sistemas normativos de los pueblos indígenas, conforme a los tratados e instrumentos internacionales de derechos humanos de los que Chile es parte.

Consejo de la Justicia

A fines de marzo, también se aprobó la creación de un Consejo de la Justicia, que tal como ocurre en países como España, estará a cargo del nombramiento, gobierno, gestión, formación y disciplina en el Sistema Nacional de Justicia, que reemplazaría al actual Poder Judicial y a su Corporación Administrativa (CAPJ).

Uno de los puntos más controversiales del nuevo órgano aprobado en el borrador es su conformación, sobre el que se quiere evitar su politización. Se propuso, asunto que aún no convence a varios constituyentes, que el Consejo estuviera integrado por 17 integrantes. De ellos, seis serían jueces titulares elegidos por sus pares; tres serían funcionarios del Sistema Nacional de Justicia elegidos por sus pares; dos serían elegidos por los pueblos originarios; y seis serían elegidos por el Congreso Nacional.

Sigue las novedades de la comisión en:

https://www.cconstituyente.cl/comisiones/comision_integrantes.aspx?prmID=30

Fotografía de portada: Corte Suprema de Chile/ Web Poder Judicial.

Tags: [Comisión de Sistemas de Justicia](https://idealex.press/etiqueta/comision-de-sistemas-de-justicia/) (<https://idealex.press/etiqueta/comision-de-sistemas-de-justicia/>), [Constitución Política de la República](https://idealex.press/etiqueta/constitucion-politica-de-la-republica/) (<https://idealex.press/etiqueta/constitucion-politica-de-la-republica/>), [Convención Constitucional](https://idealex.press/etiqueta/convencion-constitucional/) (<https://idealex.press/etiqueta/convencion-constitucional/>), [Fiscalía de Chile](https://idealex.press/etiqueta/fiscalia-de-chile/) (<https://idealex.press/etiqueta/fiscalia-de-chile/>), [Poder Judicial Chile](https://idealex.press/etiqueta/poder-judicial-chile/) (<https://idealex.press/etiqueta/poder-judicial-chile/>), [Reformas a la justicia](https://idealex.press/etiqueta/reformas-a-la-justicia/) (<https://idealex.press/etiqueta/reformas-a-la-justicia/>), [reformas constitucionales](https://idealex.press/etiqueta/reformas-constitucionales/) (<https://idealex.press/etiqueta/reformas-constitucionales/>), [reformas judiciales](https://idealex.press/etiqueta/reformas-judiciales/) (<https://idealex.press/etiqueta/reformas-judiciales/>), [Tribunal Constitucional](https://idealex.press/etiqueta/tribunal-constitucional/) (<https://idealex.press/etiqueta/tribunal-constitucional/>).

Podcast Idealex.press

Idealex.press

Somos Idealex.press: abogados, periodistas, audiovisuales y consultores, que trabajamos con libertad y responsabilidad, para entregarte información fresca y ágil sobre el mercado legal internacional y sobre las últimas tendencias de la industria.

entradas recientes

- [¿Cuáles son los cambios que la Convención Constitucional quiere introducir en el sistema judicial chileno?](https://idealex.press/etiqueta/cuales-son-los-cambios-que-la-convencion-constitucional-quiere-introducir-en-el-sistema-judicial-chileno/) (<https://idealex.press/etiqueta/cuales-son-los-cambios-que-la-convencion-constituyente-quiere-introducir-en-el-sistema-judicial-chileno/>)
- [Axie, Ronin y la gestión del riesgo tecnológico](https://idealex.press/etiqueta/axie-ronin-y-la-gestion-del-riesgo-tecnologico/) (<https://idealex.press/etiqueta/axie-ronin-y-la-gestion-del-riesgo-tecnologico/>)

etiquetas

[abogados](https://idealex.press/etiqueta/abogados/) (<https://idealex.press/etiqueta/abogados/>)
[abogadas](https://idealex.press/etiqueta/abogadas/) (<https://idealex.press/etiqueta/abogadas/>)
[derecho laboral](https://idealex.press/etiqueta/derecho-laboral/) (<https://idealex.press/etiqueta/derecho-laboral/>)
[legaltech](https://idealex.press/etiqueta/legaltech/) (<https://idealex.press/etiqueta/legaltech/>)
[Colombia](https://idealex.press/etiqueta/colombia/) (<https://idealex.press/etiqueta/colombia/>)
[derecho civil](https://idealex.press/etiqueta/derecho-civil/) (<https://idealex.press/etiqueta/derecho-civil/>)
[Perú](https://idealex.press/etiqueta/peru/) (<https://idealex.press/etiqueta/peru/>)